

Fuente del DEPÓSITO MUNICIPAL (Cañete la Real, Málaga)



Fuente, aspecto actual, vista frontalmente (A. Ventas, septiembre 2020)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente del DEPÓSITO MUNICIPAL

Otros nombres conocidos:

Fuente del Sendero Las Carboneras

Pedanía aldea, paraje o pago:

Casco Periurbano

Municipio:

Cañete la Real

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **319392,841** Y: **4091178,742** Huso: **30** Altitud: **788** m

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Guadalhorce

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sierra de Cañete Sur (060.041)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Sierra de Limoneros y Sierra del Mojón Gordo, origen de las aguas que alimentan los manantiales que suministran el agua al depósito.

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

3 Tipo de Surgencia

Abastecida por Abastecida por Nacimientos del Berrillo y Fuente Peones - ver fichas

4 Descripción

Se trata de una fuente que es abastecida por las aguas del depósito municipal que dista apenas unos metros de la fuente, a una cota de mayor altitud por lo que el agua le llega simplemente por gravedad. Actualmente dispone de dos caños, uno de chorro libre, el otro con grifo de presión, aunque no siempre fue así. Esto es debido a que, en un primer momento, tuvo esta fuente la forma de un pilar abrevadero, de unos 4 m de largo, y un solo caño lateral. Como es de suponer, al provenir del depósito municipal, el agua ya sale potabilizada y así se hace entender en las inscripciones que existen actualmente sobre cada caño.

Se accede fácilmente, desde Cañete, tomamos dirección Ronda hasta llegar a la salida del pueblo donde nos toparemos con una rotonda que nos dirigiría a Ronda/Serrato, o bien a la pedanía de La Atalaya. Veremos un camino de fuerte pendiente a la derecha, en su inicio asfaltado, en la que veremos la fuente prácticamente al comienzo pues está al pie de la rotonda. Pasada la fuente, subiendo por el camino, llegaremos al ya mencionado depósito que la abastece, salvando una docena de metros de cota.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente urbana

6 Caudal Medio

Caudal Muy bajo (0 - 1 l/s)

¿Se agota? **No se agota nunca**

7 Uso del Agua

Abastecimiento urbano

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Muy Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Ninguna.

11 Descripción arquitectónica

En su aspecto inicial, la fuente tenía forma de un pilar/abrevadero, de unos 40 cm de altura, algo más de medio metro de anchura, y unos 4 metros de longitud. Totalmente encalado, disponía de un frontispicio lateral, de forma triangular, en cuya base y a poca cota del agua, disponía de un solo caño, de chorro libre. Tras el frontispicio, la fuente contaba con una arqueta de regulación, cerrada con una chapa metálica. El agua salía por el extremo contrario al caño, mediante un rebaje, aunque también tenía un orificio en la parte inferior para vaciar el pilar en caso de necesidad, como la limpieza del mismo.

Posteriormente, la fuente fue totalmente remodelada, y tuvo un cambio sustancial de estructura y hasta de color. Pasó a tener 2 pilas, rectangulares, separadas entre ellas por una pared, con una ranura superior que carece de funcionalidad ya que las pilas se comunican inferiormente y la salida del rebosadero está más baja. El frontispicio se puso frontalmente, en lugar de lateralmente, y tuvo forma de dos arcos de medio punto, en cada cual, y en el centro, se le añadió un caño de agua sobre un escudo de barro, siendo el derecho de chorro libre (al menos en el momento de la visita), y el izquierdo de grifo de presión para no desaprovechar el agua. Así mismo, encima de cada grifo, se añadió una inscripción en el citado escudo con la frase Agua Potable, con aspecto de haberlo grabado a navaja una vez se estaba secando el barro con el que se había fabricado el escudo. El agua sale por el lateral de la pila de derecha, por el hueco habilitado para ello bajo el murete de ladrillos que hace el pretil de la fuente. Tras salir por el rebosadero, cae a una pequeña piletilla situada en el suelo, con forma de media luna y hecha también de ladrillos de barro, con una pequeña rebaja en el final para que el agua discurra sin saltos al suelo. Toda esta nueva fuente está construida con piedra argamasada y ladrillo de barro.

En el momento de la visita, Septiembre de 2.020, la pila izquierda tenía una ligera filtración en la pared, a modo de rezume, que empapaba levemente el pavimento.

12 Antecedentes históricos

Es de suponer que la fuente se pone tras la construcción del depósito municipal. No sabemos con certeza en qué año se construye, pero aparece ya visible en el Sigpac de 2.002 (tanto el depósito como el pilar) y no parece ser visible en los vuelos interministeriales (1.977) y los Nacionales 1981-86 (1.984). En torno a 2.015, se reasfalta el pavimento de esa zona y se mejoran los accesos, momento que parece aprovecharse para retirar el antiguo pilar y poner en su lugar la fuente que vemos actualmente, pues ya es visible desde Google Earth el 28/07/2015, mostrando las 2 pilas (el 04/10/2012 todavía se aprecia claramente el pilar original).

13 Otra Información

Se le da provisionalmente el nombre Fuente del Depósito Municipal hasta poder averiguar con qué nombre es conocida.

14 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico: **Bajo**

Minero/Medicinal: **Bajo**

Paisajístico/Pintoresco: **Bajo**

Medio-ambiental: **Bajo**

Recreativo/Turístico/Usó Público: **Bajo**

Histórico/socio-cultural: **Bajo**

Arquitectónico: **Bajo**

Económico: **Bajo**

Arraigó/Aprecio popular: **Bajo**

Otros:

15 Valoración General

Baja

16 Nombre del autor/es de la ficha

A. Ventas

(12-02-2023)

17 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.